

EL NUEVO REGIMEN

PERIODICO INDEPENDIENTE, POLITICO Y DE INTERESES GENERALES



AÑO I

LIBERIA, 17 DE JULIO DE 1902.

NUM. 15.

EL NUEVO REGIMEN ADMINISTRADOR. J. MANUEL ACEVEDO

CONDICIONES

Este periódico se publicará dos veces por semana y el valor de la suscripción es 50 cts., pago adelantado.

Se publican comunicados y avisos a precios sumamente bajos.

Las personas que reciban este periódico y no lo devuelvan, se les considerará como suscriptores.

Toda la correspondencia que se relacione con esta Empresa debe enviarse con esta dirección:

"ADMINISTRACIÓN DE
EL NUEVO REGIMEN,
LIBERIA".

Suplicamos a nuestros Agentes tomen nota de este aviso.

COLABORACION

PARA LA HISTORIA

I

Recordamos como si fuera ayer, que cuando el ex Presidente don Rafael Iglesias convocó a algunos de sus amigos de "El Congreso" en el mes de agosto del año próximo pasado, para exponerles y consultarles sus propósitos de celebrar una transacción política con el partido Republicano, en cuya virtud se efectuara el cambio de los entuegues.

Recordamos como si fuera ayer, que cuando el ex Presidente don Rafael Iglesias convocó a algunos de sus amigos de "El Congreso" en el mes de agosto del año próximo pasado, para exponerles y consultarles sus propósitos de celebrar una transacción política con el partido Republicano, en cuya virtud se efectuara el cambio de los entuegues.

El señor Iglesias no sin dominar conciliencias entre los dos partidos militares que se aprestaban para la lucha en los comicios, que en las difíciles circunstancias económicas porque atravesó

zaba el país habría sido funesta, y en convencido de la bondad de su proyecto y como si de antemano se hubiera preparado para hacer frente a esa resistencia vigorosa—esperada sin duda pero no con la pujanza con que se le hacia—habló del patriotismo en todas sus manifestaciones, de la nobleza del adversario que siempre lo había combatido valientemente y a cara descubierta; del falso concepto que se tenía de la fraternidad y patriotismo de los costarricenses cuyas luchas políticas no pasan de ser ligeros y excusables disgustos de familia; de la absoluta confianza que tenía en los hombres de ese partido; de la necesidad imperiosa de una reconciliación de los partidos que diera tranquilidad al país, llevando su entusiasmo al extremo de arrancar un aplauso unánime de todos los concurrentes.

Ninguno se atrevió a romper con una observación siquiera, aquella armonía de palabras, de pensamientos, de sentimientos patrióticos que resonaba en nuestros oídos como la voz de la verdad llevando el convencimiento y confianza a nuestro espíritu de que había sonado la hora en que Costa Rica entraría en una era de paz enviable que haría su felicidad y seguridad sobre bases incombustibles el poder venir del pueblo, y las instituciones de la más ideal de las Repúblicas.

Nos separaron del Jefe y amigo en la lucha con su partido dejélo en libertad para obrar por sí, pero no lo acompañó, rompiendo nuestro escudo y arrancando nuestra divisa de partido al combate, para esperar con los brazos abiertos y descubierto el pecho, el abrazo fraternal de nuestros adversarios de ayer que serían nuestros aliados.

dos de mañana, nuestros compatriotas testó.
de siempre, y confundirnos en una misma idea, en un mismo pensamiento, que eran también la idea y el pensamiento de la Patria.

Tras esta conciencia vinieron otras de mayor concurrencia y más encontradas opiniones y divergentes pareceres, en que de nuevo tornó á la lucha el señor Iglesias en pro de sus amigos, oyendo cargos y amargas quejas de otros corregionarios que veían el peligro, presentían lo que á la postre había venido á realizarse, que combatió con energía y entereza con la misma fe de siempre, sin ceder ni un punto en contra de su patriótico proyecto. Durante toda esa brega ni lo oímos ni lo vimos vacilar ni aún en presencia de los desahogos de la Prensa que ignorante de las condiciones y detalles del pacto, y prejuzgándolo como una celada que se le preparaba al bando de sus simpatías, lo acusaba tanto á él como á sus colaboradores y jefes del republicanismo de raudores, amuecos y traidores políticos.

GALO.

CORRESPONDENCIA

Santa Cruz, 8 de julio de 1902.

Sr. Editor de EL NUEVO REGIMEN

Liberia.

Mi apreciado amigo:

Cuando este estimable periódico se ha hablado a goce de la creación del Circuito Judicial que inició la Municipalidad de este Cantón, considero de interés darle algunos pequeños informes acerca del asunto.

Próximamente en abril anterior, el Municipio se dirigió á los de Carrillo y de Nicoya pidiendo el apoyo que es indispensable para la erección de dicho Circuito y manifestándoles que la residencia del Juzgado de 1^a Instancia sería en esta villa por hallarse igual distancia de las de los otros de cantones. El Municipio de Carrillo contestó diciendo que él deseaba que la villa de Fiadefia fuera el asiento del Juzgado y el de Nicoya nada con-

Como se comprenderá, el silencio de este último Municipio revela que poco le importan las cuestiones de interés general; que no tiene en mira realizar ninguna obra que redunde en provecho del bien procomunal y que es indiferente á todo, menos á oponerse á toda medida de progreso.

Pues bien, entiendan los actuales municipios de Nicoya que los pueblos á favor de los cuales se pretende crear ese Circuito Judicial, no olvidarán esa indiferencia y los considerán como un obstáculo para toda medida de adelanto colocándolos en el lugar que merecen.

A principio de junio pasado, este Municipio resolvió encargar á los señores Diputados por esta provincia, la presentación al Congreso de la respectiva solicitud referente al mismo circuito; pero hasta la fecha no lo han hecho porque en las sesiones no aparece publicado nada sobre el particular. Debido á esto el Municipio acordó dirigirse á la Corte Suprema de Justicia con el mismo objeto y es seguro que este Supremo Tribunal ya haya dado curso á este importante asunto.

Sensible verdaderamente es que los señores Diputados hayan observado tal indiferencia que los Municipios de Nicoya.

Hoy ha sido capturado el criminal Manuel Pastrana (Mejicano) que tiene como seis procesos por lesiones y no recuerdo si uno por homicidio.

La justicia debe estar de plácemes por tal captura.

Durante los meses de Mayo y Junio, el señor José A. del Mat triunfante se trasladó á Nicoya con el Santo de los quisquillas, patron de esta villa, con el fin de colectar limosnas para la terminación del templo; y aunque en este arduo trabajo ocupó como dos meses recorriendo casi todos los barrios de aquel cantón, no obstante la fe y veneración que en todas partes le tienen al Santo, ese señor sopenas pudo entrarar un poquito más de cien colones, lo qual hace creer que el fervor religioso va perdiendo ó que hubo evaporation metálica.

Doña Mercedes C. de Leal ha partido para San José, llevando el desenfado de que el Inspector de Escuelas de esta Provincia, aprecia más á una maestra empírica que jamás ha pisado un centro de enseñanza, que á una ruralista. Sin embargo debe llevar la convicción de que en esta localidad la mayoría supo estimar sus dotes de educacionista.

Soy de U. at^t y afano s

•EL CORRESPONSAL

ASUNTOS AJENOS

Sr. Editor de EL NUEVO REGIMEN

Liberia.

Muy señor mío:

Tengo noticias que el "Círculo de la Regeneración", que se ha tomado el cargo de quitar y poner empleados en esta Provincia, se ocupa de mi insignificante persona diciendo, que no soy bueno para Jefe Político de este Cantón, porque tengo tales y cuales defectos.

Para que conste, hago presente á ese Círculo, que yo no les he solicitado ningún destino, pues ni lo necesito ni lo aceptaría viéndolo por influencia de ellos.

De U. at^t s s.

José OCAMPO.

Bagaces, julio 10 de 1902

DE "EL DERECHO" N° 216

Tomamos el siguiente artículo, que dice verdades como templos:

NEUROSIS

Dos periódicos esquivelistas han publicado artículos aconsejando á don Rafael Iglesias que para su propia tranquilidad y la de la República, emprenda un viaje al extranjero. No pensaban así esos señores a principios de este año, cuando todos vienen á fuerza de rogativas obtuvieron el retardo de las elecciones de segundo grado hasta que aquél volviera de su excursión a Nicaragua y Guatemala,

No vemos la razón porqué se quiera expatriar á don Rafael, puesto que él está quieto, alejado de la política y confundido con los demás ciudadanos, y uno de los goces que debe proporcionarle su caritativa obra transaccionista, es la gratitud que le debe el partido de Esquivel, por haberlo colocado en el mandó; pero ese partido en vez de estar reconocido con quien lo exhumó, pretende repetir la inconsecuencia de la vaca atollada.....

Don Rafael Iglesias, entendemos que no ha pedido los consejos que paternalmente le proligan, y lo que salta á la vista es, que el partido triunfante está enfermo; la sombra de don Rafael lo espanta, su presencia los desvela y no dormirán tranquilos hasta qué aquél los deje.—Neurosis y pura neurosis.

VALERIANA.

Heredia, 5 de julio de 1902.

Cuando el señor Iglesias se encontraba en la conferencia de Corinto y después en Guatémala, se reclamó su presencia como *necesaria e indispensable*, para el triunfo de nuestro partido y contra toda legalidad se postergaron las elecciones de segundo grado; hoy que ya no es *necesaria ni indispensable* para asegurar el triunfo, se le pide y se le aconseja la expatriación..... Valeante proceder. El Doctor Zambrana le aconseja que no piense en el civilismo porque éste está muerto y sin embargo lo invita á que viaje, y á que lo deje. Quién entiende ya al Doctor?

Inudablemente la Valeriana es un eficaz remedio para la Neurosis.

ETER:

CRONICA

El domingo

A la hora de costumbre entraron las carretas con piedra para la Iglesia; como las presidía un cuerpo de caballería á maneras de convoy de guerra, una mujer que teníamos vecina y que de cuando en cuando nos propinaba terribles codazos para quitarnos nuestro lugar de observación, sin duda, decía, "para dar el ejemplo les de acaballo debieran entrar cada uno con su carreta, así no tiene gracia." "Así es—replicó otra que se agarraba de nuestra casaca para no irse de boca—antes desde el padre para abajo, todos cogían el chuzo,

no había gente de acaballo ni tantas romas—Como lo oímos lo decimos, pero la verdad es que los de acaballo prestar buenos servicios y que sin ellos quizás no iría ni la mitad de la gente, ni se despecharían tan pronto cargando la piedra. Lo que si debe procurarse en adelante es que no falte el café, porque eso sí es grave; por este motivo oímos quejarse á varios carreteros el domingo.

El domingo

pasado no obstante no haber dormido la noche con motivo del viaje á la PIEDRA, fueron varios vecinos hijos del pueblo, á trabajar en la limpia del Cementerio, correspondiendo á la excitativa que con tal objeto les hicimos; se trabajó bastante en el interior y el frente de ese sagrado recinto. Creemos de justicia hacer mención aquí de nuestros amigos Sixto y Samuel Chavarría; Remigio Gómez, José Ordóñez, Bernardino Gutiérrez, Leandro Obando, y otros buenos muchachos que prestaron su contingente. También los individuos de nuestra infatigable banda militar tomaron parte con su machete en la fagina.

La señorita Adelaida Arata, preparó la chicha para los trabajadores.

El domingo entrante se continuará ese importante trabajo esperando que no haya faltar ninguno en su puesto con su machete, su carretillo ó su pala.

En Santa Cruz

fué capturado el ya famoso malhechor Manuel Antonio Pastrana; según los datos que se nos han proporcionado este individuo es prófugo de San Lucas y ha cometido en esta Provincia varias fechorías que motivaron su persecución y captura. Se le tiene asegurado con un grillete porque el corredor que en el viejo cuartel de esta ciudad sirve de cárcel, no presta ninguna seguridad y son pocos los reos á quienes se les puede tener ahí, BAJO SU PALABRA DE HONOR de que no se irán.

Por

resolución del Ejecutivo se han mandado a abrir varias escuelas en Cartago y otros lugares del interior, que fueron cerradas el año pasado; vélo de esta provincia no se han acordado no obstante nuestros reclamos para que se restablezcan las que se nos cerraron en virtud de informes de los FATALES visitadores que anduvieron por estas regiones comprando LORAS Y PERICOS. No nos olvide señor Ministro.

Se

nos dice que pronto vendrán enos chicos á establecer una lavandería de ropa. Ya se hacia necesario un establecimiento de esta clase.

Personal

Ha regresado á esta ciudad el emigrante nicaragüense don Trinidad González, quien había sido reconcentrado de orden del Gobierno de Nicaragua. Lo saludamos.

El Circo de acróbatas

Asistimos á él en las noches del sábado y domingo pasado.

No puede negarse la competencia y pericia que tiene en el arte gimnástico el Director señor Antonio Puente. Los trabajos ejecutados por este hábil profesor, no dejan nada que desechar.

El señor Leopoldo Pachón fué aplaudido calurosamente por su buen manejo de cuerda y como clwon de la compañía estuvo muy chistoso, divertido y oportuno con sus versos.

También recibieron numerosos aplausos por la mayor parte de los espectadores los jóvenes Golukay (Nicasio y Matilde) en sus equilibrios y contorciones respectivamente, y la señorita Delfina que como trapeista se supo captar la simpatía de muchos que supieron apreciar su competencia.

El público se alejó del circo satisfecho de los trabajos de esta pequeña y simpática compañía y ha quedado conviado á concurrir á la función que se dará el domingo próximo á beneficio de la Iglesia en construcción.

Suplicamos

A nuestros agentes se sirvan contestar nuestras cartas, siempre que no lo hayan verificado.

Orden de Policía

Se necesita el término de quince días á los vecinos de esta ciudad para que procedan á desenjar las cercas y asear los solares.

Pasado este tiempo, la policía tomará nota de las personas que con esta disposición no cumplen y el infractor les aplicará la pena que la ley señala.

Agencia Principal de Policía de Liberia, 5 de julio de 1902.

RAMON FUENTES

GREGORIO BENEDIT

Ofrece sus servicios como contratista de trabajo y derriba de mantes á un precio convencional.

Liberia, 2 de julio de 1902

ALMACEN de GENEROS y ABARROTES DE Federico Sobrado

Ha llegado un surtido completo de mallas, tiras bordadas, encajes cintas, etc., y toda clase de paquetería á precios muy baratos, tendida su b ena calidad: mantos de seda, y otras novedades de fantasía.

Hay también un gran surtido de jabón negro inglés, amarillo, arroz Caro'in, azúcar blanca; candelas "Belmont" legítimas, caté, cia vos de alambre de todos tamaños, grapa, loza de China blanca y de color, loza de hierro esmaltado, ollas y cazuclas de hierro, baldes de todos tamaños, techo acanalado y muchos otros objetos que se excusa enumerar.

Liberia, 20 de Mayo de 1902.

IMPRENTA DE LIBERIA

En esta tipografía se imprimen con esmero y prontitud y á precios muy bajos los trabajos siguientes:

PERIODICOS,
HOJAS SUELTAS,
MEMORANDUMS,

Folletos, Tarjetas'
LIBROS TALONARIOS
y demás trabajos del ramo.

Reservado para

Botica La Flor de Lis